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本日は議会報告会にご参加いただきありがとうございます。

お手元に以下の資料があるかご確認ください。

●パワーポイントの報告資料

●参加者アンケート

●常任委員会委員名簿
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●会場内では、携帯電話等はマナーモードにしてください。

●本日の様子は記録用として、写真撮影及び録音を行います。

写真は堺市議会ホームページ等に掲載する場合がありますので、

ご了承ください。

●参加者や報道関係者に対して、写真撮影・動画撮影及び録音を

許可しております。

●SNS等への発信は、プライバシーに配慮してください。

●議場での飲食は、ご遠慮ください。
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時 間 内 容

開会
13:00～
13:10

開会のご挨拶（的場慎一議長）
進行スケジュールの説明（吉川敏文議会運営委員長）

第１部
議員による
議会報告

13:10～
13:55

①ｲﾝﾄﾛﾀﾞｸｼｮﾝ「議会って何？」
（西川良平議会運営副委員長）

②議会の審議報告（各常任委員会委員長）
③質疑応答

13:55～
14:05

記念撮影（全体）

第２部
議員との
意見交換

14:10～
15:10

懇談テーマ例 「若者が住み続けたいと思うまちについて」
「若者の政治参画について」

閉会
15:10～
15:15

お礼の挨拶（木畑匡副議長）
記念撮影（テーブルごと）
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① 議会って何？

②議会の審議報告



地方議会って何？
堺市議会



水道
公園！

たくさんの人がこのまちで豊かに暮らすには、

たくさんのものが必要です。

道路！学校！

保育所！

図書館！

集めた税金（や公共料金）でそれらを作ったり、

運営したりするのが市役所（行政）で、

その責任者が市長（首長）です。

市長は大事な役割なので、

選挙で選びます。



選挙で選んだ市長だったら、何でも任せてしまっていい？

人間は判断を誤ることもあるし、

多様な市民の想いを一人で把握

するのは困難です。

選挙で選ばれた

４８人の議員が

多様な視点で

市長をチェックし、

多様な意見を届け

ています。

チェック



令和５年度当初予算案
（第一回定例会において賛成多数で可決成立）

【一般会計】4,328億円

【特別会計】2,558億円

【企業会計】913億円

福祉や教育などの基本的な事業
を行うための会計

国民健康保険や介護保険などの
特定の事業の会計

料金収入で運営している水道・
下水道事業の会計

【歳出内訳】
何に使ってる？

福祉サービス

1,959億円

教育振興

660億円

道路・公園整備

393億円

借入金返済

383億円

スポーツ振興・
総務的経費

364億円

保健・ごみ処理等

373億円

私たちが
チェックしている
「お金」です。

（市民1人あたり約50万円！）

市税
1,574億円

国庫・府支出金
1,371億円

借入金

288億円

地方交付税

373億円

その他
722億円

【歳入内訳】
どこから来たお金？



議 決

議 案

自動運転バスを
走らせたい！

本当に必要？
予算は大丈夫？

安全なの？

交通不便地
ならいいかも

市民・市議会・市長の関係

これを「二元代表制」と言います



議案が提案される

↓

提案者から議案の
内容について説明

↓

議案に対する質疑

全議員が出席 8名の委員が出席 全議員が出席

議案に対する質疑
（さらに詳しく専門的に審査）

↓

委員会としての賛否を決定

委員会の結果を報告

↓

議会全体としての賛否を決定
（議決）

※堺市議会では６つの
常任委員会があります。

議会としての
最終意思決定

議会の流れ



①条例（市の決まり）の制定・改廃

②予算の決定（お金をどのように使うか）

③決算の認定（正しく使われたかの確認）

④市の仕事が市民のために正しく行われているかどうかの調査

⑤国や府に対して改善してほしいことの意見を出すこと

⑥副市長、教育長など大切な役職につく人を決めるときの同意

等々

議会で話し合っていること



堺市議会議員４８人の構成

【選出区別】 【会派別】

【男女別】 【年代別】

美原区
２東区

５

中区７

南区８
西区
８

堺区
９

北区
９

男性
４１

女性
７

維新
１８

公明
１１

自民
７

堺創志会５

共産
５

会派に属さない議員
２

80代
１70代
３

60代
１２

50代
１３

40代
１３

30代
６



次の堺市議会議員選挙は・・・

２０２７年４月（予定）

今日をきっかけに
ぜひ堺市議会に
注目してみてください。
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① 議会って何？

②議会の審議報告



市 民 人 権 委 員 会



○所管調査事項○
① 区行政について
② 住民基本台帳・戸籍事務・旅券事務
③ 生涯学習について
④ ダイバーシティについて
⑤ 人権問題について
⑥ 男女共同参画について
⑦ 地域活動推進・市民協働について
⑧ 消費者行政について
⑨ 危機管理・災害対策について
⑩ 消防行政について

○所管部局○
⚫ 市民人権局

➢ 区政推進課
➢ 戸籍住民課
➢ 市民協働課
➢ 消費生活センター
➢ 生涯学習課
➢ ダイバーシティ企画課
➢ 人権推進課
➢ 平和と人権資料館
➢ 公民館

⚫ 各区役所
⚫ 危機管理室

➢ 危機管理課
➢ 防災課

⚫ 消防局
➢ 総務部
➢ 警防部
➢ 救急部
➢ 予防部
➢ 各消防署



本年度の審議項目
【①区行政②住民基本台帳等⑧消費者行政】
◆西区ブランドの発信事業について
◆各区役所で行われている相談について
◆電子申請システムについて
◆行政手続きのオンライン化について
◆西区長のこれまでの取組について
◆区役所における堺市ＩＣＴ戦略に係るＤＸの推進について
◆消費者団体控訴制度について

【⑦地域活動促進・市民協働】
◆自治会加入促進について
◆地域活動のデジタル化について
◆堺市公認ＳＮＳの活用について



【⑩消防行政】
◆救急隊員の負担軽減について
◆航空消防について
◆消防救助技術近畿地区指導会について

【⑨危機管理・災害対策】
◆堺区の防災に関わる取組について
◆防災士について
◆避難所学校体育館へのエアコン設置について
◆防災スピーカーについて
◆罹災証明について
◆堺市総合防災センターで開催する防災イベントについて
◆戦略的な防犯灯の設置について
◆災害時のドローンの活用について

本年度の審議項目



【③生涯学習④ダイバーシティ⑤人権問題⑥男女共同参画】
◆パートナーシップ宣誓制度と夫婦別姓事実婚について
◆インターネットと人権について
◆女性に対する暴力をなくす運動の取り組みについて
◆堺市と大阪府のパートナーシップ宣誓制度について
◆平和への取組について

本年度の審議項目



産業環境委員会



●文化観光局

（観光部・スポーツ部・文化国際部・歴史遺産活用部・博物館）

●環境局

（カーボンニュートラル推進部・環境保全部・環境事業部）

●産業振興局

（産業戦略部・農政部）

上記所管に属する事項

●農業委員会の所管に属する事項

所管事項

委員定数 ８名



今年度
委員会での取組み
福岡県のクリーンエネパーク南部（ごみ処理施設）と

脱炭素に向けた取組みについて視察

 クリーンエネパーク南部

・適正で安定的な処理処分、信頼性と安全性の確保、

エネルギーの効率化を含む環境への配慮、環境学習や啓発に

向けた環境情報発信機能について

 太陽光パネルの資源循環に向けた取り組み

・廃棄太陽光パネルスマート回収システム

・太陽光パネルリユースモデル事業

・資源循環に向けた課題認識他

 脱炭素に向けた福岡県のプロジェクト

・県有施設への脱炭素化に向けた率先取組

・福岡県水素グリーン成長戦略会議の取組



８月議会での審議事項
文化観光局

インバウンド誘客に向けた情報発信について 観光客の受入れ体制について

堺の観光について 交流人口施策について フェニーチェ堺の今後の運営について

堺第７－３区 未活用地の今後の活用について

環境局

クビアカツヤカミキリへの対応について 一般廃棄物の処理施設について

ゼロカーボンシティへの取り組みについて あき地・空家の樹木等の対応について

産業振興局

成長産業や新事業を生み出すイノベーションの創出について

女性活躍・働く意欲がある多様な人材の活躍について

民間投資の戦略的な誘致について 企業誘致について 中小企業支援について

堺市の農業振興について 農地の貸借について



１１月議会での審議事項
文化観光局

百舌鳥・古市古墳群 観光連携について

大仙公園 ガス気球について 市内武道場の国旗掲揚について

観光のまちづくりについて

環境局

堺・ごみ減量４R大作戦について 食品ロスについて

協働による４Rの推進について 狭隘道路の家庭ごみの改修について

ごみの減量化及び一般廃棄物の処理施設について

事業系古紙の清掃工場への搬入禁止について

プラスチック製品のリサイクルについて

産業振興局

市内企業のDX推進について 先端設備等導入支援補助金について

就労支援について プレミアム商品券について

都市型農業の推進について



建設委員会



建設委員会の所管

１.建築都市局

主に、交通や都市整備、建築物について

２.建設局

主に、道路整備や自転車、公園について

３.上下水道局

主に、水道に係る危機管理や水道事業について



令和５年度 委員会視察

委員会視察 （令和５年１０月２６日〜２７日）

広島県広島市 広島県庁

『ひろしまデジフラ構想』

建設DXに係る広島県の取組みについて

福岡県福岡市 『天神中央公園』

県営 天神中央公園のPark -PFIの取組みについて



議会での主な取組み

・ 各区におけるまちづくりについて

・ SMIプロジェクトについて

・ 公共事業に係る入札について

・ 公園の整備について

・ サイクルシティ堺について



堺市議会

文教委員会



文教委員会の概要

• 教育委員会が行うことについて

審査・調査を行います。

• 教育にかかる予算

Ｒ５年度当初予算

６６０億５９４万７千円

８人の文教委員が

議論しています

教育総務

28％

小学校

41%

中学校

20%

高等学校

1%

幼稚園

1%

特別支援学校

3%

社会教育

8％
学校教育ICT化
幼児教育・保育

無償化
英語教育推進

など

教職員人件費
小学校施設等整備

小学校給食
など

教職員人件費
中学校施設等整備

中学校給食
など

のびのびルーム
図書館管理運営
博物館管理運営 など

内訳



今年度、委員会で取り組んだこと

特別支援学校の視察

→上神谷支援学校、百舌鳥支援学校、宮園小学校へ

・児童生徒数の増加で狭隘化。教室が不足。

・「宮園小学校に分校設置」などの解消案が

教育委員会から示されている。

参加者の感想
・狭くて教育環境として良くない
・速やかに対応する必要がある
・宮園分校についても大掛かりな改修が必要

廊下を板で仕切って部屋を確保

校舎前いっぱいに駐車する送迎バス



個々の委員が取り組んでいること

不登校への
支援を

いじめ暴力
防止プログラム

教員の
働き方改革

ＩＣＴ活用

包括的
性教育

教員を
増やす

理不尽な
校則をなくす

学校給食の
無償化を

新たな
学校の
あり方

おいしい
給食を

堺に誇りを持てる
アイデンティティ

教育

部活動の
地域連携
地域移行

不登校
児童生徒に

多様な居場所を



堺市議会
総務財政委員会

総務、財政、税務、総合計画、選挙管理員会、監査委員

会、議会事務局などの政策分野を担当し、各執行機関が

所管する案件を調査・研究し審議



所管する事項について①

•市長公室が所管する事項

（広報戦略、政策企画、貿易大臣会合準備など）

• ICTイノベーション推進室が所管する事項
（ICT政策、DX企画、マイナンバーカードの推進など）

•泉北ニューデザイン推進室が所管する事項
（泉北ニュータウンの再生、泉北スマートシティの推進など）



所管する事項について②

•総務局が所管する事項

（庁舎管理や職員の人事や働き方など）

•財政局が所管する事項

（財政、契約、税務、市税事務など）

•堺市選挙管理委員会が所管する事項
（堺市での選挙に関する事項）



所管する事項について③

•その他

議会事務局、監査委員、人事委員会、固定資産評価

審査委員会の所管に属する事項や他の常任委員会の

所管に属しない事項



2023年9月22日 委員からの質疑事項

・企業版ふるさと納税の活用について

・２０２５大阪・関西万博について

・男性用トイレのサニタリーボックスの設置について

・昼休みの休憩時間について

・施設設備更新におけるコスト削減について

・スマートシティ（まるごと未来都市）について etc.



2023年12月14日 委員からの質疑事項

・Ｇ７大阪・堺貿易大臣会合の成果について

・総人件費について

・さかいＳＤＧｓ推進プラットフォームの取組について

・投票における視覚に障がいのある方への配慮について

・市民税減税と国の対応について

・選挙事務について

・ＥＢＰＭ（根拠に基づく政策立案）の推進について etc.



健康福祉委員会



所管
健康福祉局

生活福祉部（社会福祉法人等の指導監督、生活保護など）

長寿社会部（高齢者・介護、国民健康保険、年金など）

障害福祉部（障害者）

保健医療担当局

健康部（医療、精神衛生、斎場、衛生研究所など）

保健所（食品衛生、動物指導センター、生活衛生など）

子ども青少年局

子ども青少年育成部（児童福祉、いじめ対策など）

子育て支援部（保育所・こども園など）

子ども相談所



地域共生社会の推進

健康長寿の実現

障害者、障害児のサポート

特定健診・がん検診の受診率向上

子どもの貧困・貧困の連鎖の解消

社会的養育の推進

子ども虐待防止

待機児童解消・保護者満足度の向上

保育士確保



各委員からの質問項目（8月議会）

 ○こども園と本市の連携について
○孤独・孤立対策地域協議会の設置について
○シルバー人材センターについて
○青少年の健全育成について
○中区における生活保護制度運用上の課題に関する検証委員会につい
て
○本市における地域福祉とは何か
○通いの場について

 ○ＡＰＤ（聴覚情報処理障害）をめぐる必要施策について
○受動喫煙防止策の充実と喫煙者の健康増進について

 ○加齢性難聴補聴器購入補助について
○国民健康保険料負担軽減について



 ○災害ボランティアセンター設置について
○帯状疱疹ワクチンについて
○高齢者のペット問題について

 ○堺市立こどもリハビリテーションセンターについて
○健康長寿実現の事業について（歯科口腔保健について）

 ○妊産婦への支援について
○堺市立北こどもリハビリテーションセンターの指定管理者の選定に
ついて
○成年後見制度の利用促進について

 ○児童虐待について
○障害者就労支援について

各委員からの質問項目（8月議会）



 上神谷こども園の民営化事業の検討について
○堺市高齢者保健福祉計画・介護保険事業計画の策定について
○アピアランスケアについて
○いじめ不登校対策支援室の取組について
○障がい児･者の医療受診の課題と堺市立総合医療センターの果たす
べき役割及び大学病院に求める役割について

 ○聴覚情報処理障害（APD）の議論その後及び大人の発達障害につ
いて

 ○少子化を踏まえたこども園のあり方について

 ○子ども青少年局並びに健康福祉局におけるハラスメント及び対策
について

各委員からの質問項目（11月議会）



 ○フレイル予防について
○児童虐待とDV防止について
○オストメイトへの支援について

 ○地域包括ケアシステムについて
○重度障害者への支援について

 ○さかい健康プラン案について
○動物愛護について

 ○認知症支援のしくみづくりについて
○特定健康診査後の重症化予防について
○障がい者のオムツ代助成について

 ○堺市高齢者保健福祉計画・介護保険事業計画案の策定について

各委員からの質問項目（11月議会）
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部屋

青色ストラップの方（12階へ）青色ストラップの方（12階へ） 緑色ストラップの方（10階へ）緑色ストラップの方（10階へ）

テーブル

※名札の裏面をご確認ください



第９回堺市議会

議 会 報 告 会
第９回堺市議会

議 会 報 告 会
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